
Совещание на тему 

«Об участии Российской Федерации в деятельности по поддержанию 

(восстановлению) международного мира и безопасности» 

 

Порядок проведения совещания 

 

Место проведения: комн. 808А, ул. Б. Дмитровка, д. 26, город Москва 

Дата проведения: 13 июля 2019 года 

Время: 10.00 – 12.00 

Регламент: 

вступительное слово - до 5 минут 

доклад - до 7 минут 

выступления - до 5 минут 

обсуждение итогового документа - до 5 минут 

 

1. Вступительное слово: 

председатель подкомитета по международному военно-политическому сотрудничеству Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности КУЛИКОВ Валерий Владимирович 

 

2. Доклад: 

заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

ВЕРШИНИН Сергей Васильевич 

 

3. Выступления: 

статс-секретарь – заместитель Министра внутренних дел Российской Федерации 

ЗУБОВ Игорь Николаевич  

Начальник связи - заместитель начальника Главного штаба Сухопутных войск по связи, генерал-

майор ГАЛГАШ Александр Викторович 

заместитель директора Департамента международной деятельности МЧС России 

АВДЕЕВ Алексей Сергеевич 

По желанию: 

начальник управления надзора за исполнением законов органами военного управления, воинскими 

частями и учреждениями Главной военной прокуратуры КОСТИН Дмитрий Юрьевич 

начальник Отдела бюджетной политики в сфере военно-технического сотрудничества Минфина 

России КОЛОТУХИН Алексей Борисович 

 

4. Обсуждение итогового документа, принятие решения 



2 

Список участников совещания 

Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности 

1. КУЛИКОВ  

Валерий Владимирович 

председатель подкомитета по международному военно-

политическому сотрудничеству Комитета 

2. РАКИТИН  

Александр Васильевич 

первый заместитель председателя Комитета  

3. КОЗЛОВ  

Михаил Васильевич 

заместитель председателя Комитета  

4. КОРОЛЕВ  

Олег Петрович 

член Комитета 

5. КАЗАНОКОВ  

Крым Олиевич 

член Комитета 

6. МИХАЙЛОВ  

Александр Николаевич 

член Комитета 

7. УСАТЮК 

Валерий Петрович 

член Комитета 

8. МАРХАЕВ  

Вячеслав Михайлович 

член Комитета 

Министерство иностранных дел Российской Федерации 

9. ВЕРШИНИН 

Сергей Васильевич 

заместитель Министра иностранных дел 

Российской Федерации 

10. ИЛЬИЧЕВ  

Петр Викторович 

директор Департамента международных организаций 

11. ГРУДИНСКИЙ 

Родион Владимирович 

3-й секретарь Департамента международных организаций 

Министерство обороны Российской Федерации 

12. ГАЛГАШ 

Александр Викторович 

начальник связи - заместитель начальника Главного штаба 

Сухопутных войск по связи, генерал-майор 

13. САПРЫКИН 

Денис Сергеевич 

врио начальника оперативного управления Главного штаба 

Сухопутных войск, полковник 

14. ВИНОКУРОВ  

Сергей Федорович 

советник 2 управления Главного оперативного управления 

Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации 

Министерство внутренних дел Российской Федерации 

15. ЗУБОВ  

Игорь Николаевич 

статс-секретарь – заместитель Министра внутренних дел 

Российской Федерации 

16. ДЕЕВ  

Михаил Юрьевич 

начальник отдела по взаимодействию с международными 

организациями и объединениями УМС МВД России, 

полковник внутренней службы 

17. МЕЛЬНИК  

Наталья Алексеевна 

заместитель начальника отдела организации деятельности 

загранаппарата МВД России, подполковник полиции 
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Министерство Российской Федерации по делам гражданской  обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 

18. АВДЕЕВ 

Алексей Сергеевич 

заместитель директора Департамента международной 

деятельности  

Главная военная прокуратура  

Генеральной прокуратуры Российской Федерации 

19. КОСТИН 

Дмитрий Юрьевич 

начальник управления надзора за исполнением законов 

органами военного управления, воинскими частями и 

учреждениями Главной военной прокуратуры 

Министерство финансов Российской Федерации 

20. КОЛОТУХИН 

Алексей Борисович 

начальник Отдела бюджетной политики 

в сфере военно-технического сотрудничества  
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Решение совещания 

Заслушав и обсудив информацию председателя подкомитета по международному военно-

политическому сотрудничеству Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

В.В. Куликова, представителей исполнительных органов государственной власти Российской 

Федерации об участии Российской Федерации в деятельности по поддержанию (восстановлению) 

международного мира и безопасности, Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности 

р е ши л : 

1. Информацию председателя подкомитета по международному военно-политическому 

сотрудничеству Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности В.В. Куликова, 

представителей исполнительных органов государственной власти Российской Федерации, 

участвующих в миротворческой деятельности, принять к сведению. Отметить важность участия 

Российской Федерации в международной миротворческой деятельности, отвечающей роли и 

статусу нашей страны на международной арене, как постоянного члена Совета Безопасности ООН. 

Продолжить межведомственную работу по расширению вклада Российской Федерации в 

миротворческую деятельность ООН с учетом политических и экономических интересов. 

2. Министерству иностранных дел Российской Федерации и Министерству обороны 

Российской Федерации в рамках соответствующих полномочий: 

способствовать реализации практических мер по задействованию Миротворческих сил 

ОДКБ в операциях ООН по поддержанию мира, содействовать в этих целях совершенствованию и 

адаптации нормативно-правовой базы ОДКБ; 

продолжить проработку вопроса об организации подготовки контингентов ОДКБ на базе 

российских учебных центров с учетом требований ООН. 

3. Министерству обороны Российской Федерации и Министерству иностранных дел 

Российской Федерации обеспечить прохождение российскими военными подразделениями всех 

уровней Системы обеспечения готовности миротворческого потенциала ООН (СГМП) для их 

последующего развертывания в составе операций ООН по поддержанию мира. 

4. Министерству обороны Российской Федерации, Министерству внутренних дел 

Российской Федерации и Министерству иностранных дел Российской Федерации способствовать 

продвижению российских специалистов на должности в Секретарите ООН и ее полевых миссиях, 

в том числе руководящего звена. 

5. Министерству Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий и Министерству иностранных дел 

Российской Федерации в рамках соответствующих полномочий: 
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продолжить участие в международных усилиях по постконфликтному восстановлению и 

проведение международных гуманитарных операций, в том числе мероприятий по содействию 

зарубежным государствам, пострадавшим в результате вооруженных конфликтов; 

совершенствовать реализацию проектов содействия международному развитию, используя 

для этого потенциал центров гуманитарного реагирования и учебно-практического профиля, 

находящихся за рубежом. 

6. Комитету Совета Федерации по обороне и безопасности: 

взаимодействовать с вышеуказанными ведомствами в части совершенствования 

нормативно-правовой базы по обеспечению их миротворческой деятельности; 

продолжить мониторинг деятельности по подготовке российских миротворцев из числа 

военнослужащих, полицейских и гражданского персонала; 

оказывать правовую и другую поддержку российским воинским и полицейским 

контингентам, привлеченным к участию в миротворческих операциях за пределами территории 

Российской Федерации. 
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Стенограмма совещания на тему «Об участии Российской Федерации в деятельности по 

поддержанию (восстановлению) международного мира и безопасности» 

 

13 июля 2020 года 

 

В.В. КУЛИКОВ 
Уважаемые коллеги, начинаем работу.  

Уважаемые коллеги, от подкомитета по международному военно-политическому 

сотрудничеству Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности и от себя лично хочу вас 

поприветствовать на нашем совещании.  

Прежде чем начать нашу работу, я хочу представить участников нашего совещания. Вести 

буду я – Куликов Валерий Владимирович, являюсь председателем этого подкомитета. Мои 

коллеги по комитету здесь присутствуют: Козлов Михаил Васильевич, заместитель председателя 

комитета; Казаноков Крым Олиевич, член комитета; Мархаев Вячеслав Михайлович, член 

комитета; Михайлов Александр Николаевич, тоже наш коллега – член комитета; Усатюк Валерий 

Петрович, член комитета и член Коммунистической партии России.  

Также представительство обеспечено от Министерства иностранных дел Российской 

Федерации: Вершинин Сергей Васильевич, заместитель Министра иностранных дел Российской 

Федерации; Ильичев Петр Викторович, директор Департамента международных организаций; 

Грудинский Родин Викторович, 3-й секретарь Департамента международных отношений.  

От Министерства обороны Российской Федерации: Галгаш Александр Викторович, 

начальник связи – заместитель начальника Главного штаба Сухопутных войск; Сапрыкин Денис 

Сергеевич, виро начальника оперативного управления Главного штаба Сухопутных войск; 

Винокуров Сергей Федорович, советник 2 управления.  

От Министерства внутренних дел Российской Федерации: Зубов Игорь Николаевич, статс-

секретарь – заместитель Министра внутренних дел Российской Федерации; Деев Михаил 

Юрьевич, начальник отдела по взаимодействию с международными организациями и 

объединениями УМС МВД России; Мельник Наталья Алексеевна, заместитель начальника отдела 

организации деятельности загранаппарата МВД России, подполковник милиции.  

От МЧС Росси – Авдеев Алексей Сергеевич, заместитель директора Департамента 

международной деятельности.  

От Главной военной прокуратуры – Костин Дмитрий Юрьевич, начальник управления 

надзора за исполнением законов органами военного управления, воинскими частями и 

учреждениями.  

От Министерства финансов Российской Федерации – Колотухин Алексей Борисович, 

начальник Отдела бюджетной политики в сфере военно-технического сотрудничества. Без 

финансов никуда. Можно все что угодно принять, но без Министерства финансов никак.  

Из личного опыта: два года сражаемся за закон № 208 (вы своему руководителю 

передайте, если можете, конечно), и никак у меня два года не получается. Все согласовали, все 

есть, но денег нет, к сожалению. Победим. Народ в Севастополе переживают, пенсии 

недоплачивают, деньги накапливаются. Ну, это просто по жизни.  

Предлагаю следующий регламент нашего совещания: вступительное слово – до 5 минут, 

доклад – до 7 минут, выступления – до 5 минут, итоговое обсуждение нашего документа – до 5 

минут.  

Нет возражений? Нет. Переходим к нашей работе.  

Вступительное слово от меня, а дальше работаем по нашему заранее намеченному плану.  

Уважаемые коллеги, думаю, что значимость вопроса, который мы сегодня рассматриваем, 

весьма актуальна и очевидна. Важно и то, что он регулярно обсуждается в Совете Федерации, 

представляющем перспективные дискуссионные площадки, где в ходе мероприятий часто 

озвучиваются важные предложения, которые в дальнейшем используются исполнительной 

властью для выработки политических и административных решений. Надеюсь, что, в свою 

очередь, сегодняшнее совещание внесет большой вклад в развитие миротворческой деятельности 

России на международной арене.  

Сегодня у международного сообщества немало проблем, мы это знаем. Кроме привычных 

для нас угроз человечество столкнулось с опасностью пандемии коронавирусной инфекции, 
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ухудшается экология, терроризм и экстремизм по-прежнему держат в страхе ряд регионов мира. 

Международная напряженность без преувеличения охватывает уже весь земной шар. В различных 

макрорегионах мира с опасной регулярностью вспыхивают конфликты дипломатического, а 

подчас и вооруженного свойства, зачастую первое перерастает во второе. Поэтому вопросы, 

связанные с восстановлением и поддержанием международного мира и безопасности очень 

актуальные. Исходя из этого сохраняется необходимость нашего широкого участия в 

миротворческих операциях и военного присутствия в ряде стратегически важных регионов мира.  

Акцентируем ваше внимание на том, что такой подход отражен и в концепции внешней 

политики России. В ней одной из основных задач внешнеполитической деятельности нашего 

государства заявлено продвижение курса на укрепление международного мира, обеспечение 

всеобщей безопасности и стабильности. По нашему мнению, институт миротворцев в ближайшее 

время может стать одним из самых важных факторов обеспечения стабильности и безопасности в 

мире. Данная ситуация, безусловно, обязывает мировое сообщество крайне внимательно отнестись 

к вопросам гарантии соблюдения законных прав граждан, территориальной целостности и 

самоопределения государства, физической безопасности миллионов граждан.  

Сегодня, к сожалению, интересы простых граждан в ряде государств все более и более 

отходят на второй план. В их интерпретации демократии уже нет места простым людям в 

условиях прогнозируемого хаоса и безвластия. Единственной надеждой для этих людей остаются 

только миротворцы. У России совершенно другое понимание мира. Мы глубоко уважаем право 

каждой страны на самостоятельное осуществление внутренней политики, не вмешиваемся во 

внутренние дела других государств. Мы не стремимся к глобальному господству, нам важно 

обеспечить процветание, благополучие и безопасность нашей страны – России. 

Россия уже давно зарекомендовала себя как страна-миротворец. Это, можно сказать, наша 

исконная миссия. Мы ратуем за многополярный мир, мировую стабильность, свободу, 

поступательное развитие каждой страны и нашей планеты в целом в основном на паритете прав и 

взаимном уважении участников международного сообщества. Эту миротворческую линию Россия 

и будет продолжать. 

Уважаемые коллеги, приглашаю всех вас к участию в дискуссии. Очень хотелось бы, 

чтобы она была конструктивной, дала позитивные итоги.  

Слово для доклада предоставляется заместителю Министра иностранных дел Российской 

Федерации Вершинину Сергею Васильевич.  

Сергей Васильевич, пожалуйста.  

С.В. ВЕРШИНИН 

Уважаемый Валерий Владимирович, спасибо большое за такое краткое, сжатое, но, на мой 

взгляд, очень важное вступительное слово, где, главные акценты расставлены. 

Уважаемые члены комитета, уважаемые друзья и коллеги! Прежде чем начинать, я бы 

хотел спросить, у нас пресса или СМИ есть? (Оживление в зале.) 

В.В. КУЛИКОВ 

Нет, если вы свою работу закончили, давайте мы тогда всех уберем и начнем 

разговаривать тогда. Микрофоны тоже можно выключить, если хотите, я думаю, всем будет 

слышно.  

С.В. ВЕРШИНИН 

Нет, ну, микрофоны… Опять же я говорю, что это вопрос непраздный, понятно, что та 

степень искренности и доверительности разнится с тем, говорим ли мы с уважаемыми членами 

комитета, с нашими коллегами или с представителями СМИ. Это нормально. 

В.В. КУЛИКОВ 

Прессе спасибо.  

С.В. ВЕРШИНИН 

Еще раз большое спасибо, Валерий Владимирович.  

Для нас очень важно такого рода общение с Советом Федерации. Для нас важно донести 

нашу точку зрения и то, что мы делаем. Для нас важно быть понятыми и получить вашу 

моральную и политическую поддержку. Поэтому мы сегодня пришли, всегда будем приходить и 

откликаться на ваши приглашения. 

Вопрос действительно, как правильно сказал Валерий Владимирович, очень важный, 

актуальный.  
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Вопрос идет (и здесь написано – прямо передо мной) о деятельности и поддержании 

восстановления международного мира и безопасности.  

В первую очередь, естественно, вопрос о том, что мы делаем по линии ООН и что вообще 

мы делаем, и что это сегодня значит. Это большая деятельность, серьезная деятельность. Сегодня 

у нас 13 операций по поддержанию международного мира и безопасности в мире и на это все (на 

эти операции) каждый год тратится 7 млрд долларов. Это большая сумма, поэтому нам надо 

понять с вами, как максимально эффективно сделать наш вклад в это и как сделать этот вклад, 

который мы делаем, несмотря на понятные финансовые у нас соображения, максимально 

эффективным.  

Как постоянный член Совета Безопасности ООН Российская Федерация несет особую 

ответственность за поддержание международного мира и безопасности. И вот участие в 

миротворческой деятельности ООН, о которой я сказал, является приоритетным направлением 

внешней политики нашей страны, одной из задач, в том числе, Вооруженных сил Российской 

Федерации в области сдерживания и предотвращении конфликтов. Наши российские миротворцы 

вносят вклад в регулирование кризисов уже 45 лет. То, как они работают и их профессионализм 

получают высокие оценки со стороны Секретариата ООН, командования миссий принимающих 

государств. 

Сегодня российские военные наблюдатели и полицейские, в том числе женщины, кстати 

говоря, участвуют в различных операциях ООН в Африке, Латинской Америке, на Ближнем 

Востоке. Их численность постоянно меняется в зависимости от ротации и в среднем составляет 

сегодня 78 человек. Это не так много, но этого достаточно. 

МИД России прилагает активные усилия для расширения представленности российских 

специалистов в ООН. Мы содействуем продвижению сотрудников Минобороны, МВД России на 

соответствующие должности в Секретариате и полевых миссиях всемирной организации. Скажу, 

что в прошлом году в соответствии с распоряжением Президента Российской Федерации, 

благодаря согласованной работе с их оборонным ведомством, удалось впервые направить 

российских военных наблюдателей в состав миссии ООН Центральной Африканской Республики 

на Кипре. 

Высокой оценки достойны усилия МВД России в этой сфере. В ведомстве МВД 

сформирован кадровый резерв участников миротворческих операций, позволяющий в режиме 

регулярной ротации направлять сотрудников органов внутренних дел в самые отдаленные миссии 

ООН. Отмечаю самоотверженность наших людей, тех, которые работают сегодня в этих миссиях. 

Здесь было сказано о последних вызовах, сейчас это и короновирусная пандемия. Наши люди 

работают и обеспечивают функционирование миссий по всему миру, в том числе, в этих тяжелых, 

непростых условиях.  

Весомым вкладом России, на наш взгляд, в миротворческую деятельность ООН стало бы 

развертывание в составе одной из миссий российского военного контингента. Мы работаем в 

контакте с нашими военными товарищами над реализацией этой задачи.  

В 2019 году в системе готовности миротворческого потенциала ООН были 

зарегистрированы четыре подразделения Вооруженных сил Российской Федерации – батальонная 

тактическая группа воздушно-десантных войск, батальон военной полиции, инженерно-саперная 

рота и полевой военно-медицинский госпиталь. Следующий этап подготовки к задействованию 

этих сил в операциях ООН планируется через организацию оценочно-консультационного визита 

экспертов Секретариата ООН в места дислокации российских подразделений.  

Направление контингентов и отдельных офицеров далеко не единственный способ 

участия в соответствующих международных усилиях. Россия является добросовестным 

плательщиком в бюджет операций ООН по поддержанию мира. Я напомню, что я сказал вам, что 

он составляет 7 миллиардов в год. В соответствии с новой шкалой взносов ставка России 

несколько снизилась – до 3 процентов от общего бюджета или 263 млн долларов США в год. 

Наша страна также один из лидеров поставки товаров и услуг для операций ООН, обеспечивает 

для них, в частности, до 80 процентов вертолетных и 10 процентов самолетных коммерческих 

перевозок. Коммерческих – понятно, за это мы получаем деньги.  

Кроме того, мы продолжаем подготовку как отечественных, так и иностранных 

миротворцев на базе соответствующих центров Минобороны и МВД России. В частности, осенью 

2019 года в центре подготовки миротворцев Всероссийского института повышения квалификации 
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МВД состоялся очередной курс обучения для сотрудников силовых структур в этот раз 

специально ориентированный на женщин-полицейских из Африки. Необходимую сертификацию 

для подготовки иностранных военных специалистов проходят учебные центры Минобороны. В 

декабре прошлого года проведен ознакомительный визит профильных экспертов Секретариата 

ООН в учебный центр военной полиции во Владикавказе. Надо сказать, что ООН, судя по тому, 

что они нам сказали потом, остались под впечатлением высокого уровня подготовки российских 

подразделений и отметили значительный потенциал использования миротворческих операций 

ООН. 

Подобный визит планируется организовать и в международный противоминный центр в 

Нахабино. 

Актуальной задачей является наращивание миротворческого потенциала ОДКБ. Это 

президент Путин обозначил в качестве одного из приоритетных направлений российского 

председательства в объединении в текущем году. В этой связи уделяем особое внимание поиску 

практических возможностей участия контингента ОДКБ в миссиях ООН. 

В настоящее время ведется работа по адаптации нормативно-правовой базы объединения 

с целью создания условий для регистрации миротворческих сил в ооновской системе. 

Рассчитываем, что после доработки юридической базы нам удастся оперативно перейти к этапу 

формирования и регистрации многонационального миротворческого подразделения, которое 

соответствовало бы критериям ООН. С учетом сложившегося в ОДКБ понимания и 

заинтересованности в мягком миротворчестве речь пойдет, вероятнее всего, о максимально 

компактных и гуманитарных формах вовлечения, таких как медицинское или инженерное 

саперное подразделение. Кроме того, перспективным направлением дальнейшей работы видится и 

формирование под флагом ОДКБ совместной группы военных наблюдателей или полицейских, а 

также организации и подготовки контингента ОДКБ для нужд ооновских миссий на базе учебных 

центров Минобороны России. 

Могу добавить, что сейчас у нас флаг ОДКБ не виден в ооновских операциях. Мы над 

этим работаем. Нам нужно, в первую очередь, в том числе и понимание общее между всеми 

членами ОДКБ о возможности такой совместной работы. 

Мы ответственно подходим к согласованию мандатов операций ООН по поддержанию 

мира в Совете Безопасности; выступаем за выработку четких и реалистичных задач и миссий с 

учетом специфических для каждого конфликта причин и обстановки на земле; противодействуем 

попыткам поставить в центр мандатов не профильные для голубых касок функции в области 

защиты прав человека: предотвращение секс-насилия, гендерных вопросов и природоохранной 

проблематики. Главной целью ооновского миротворчества должна оставаться помощь сторонам и 

достижение политических договоренностей по мирному урегулированию и их скорейшему 

претворению в жизнь. 

Важную роль в определении направления деятельности ООН по поддержанию мира и 

безопасности отводим специальному комитету Генассамблеи ООН по миротворчеству. 

Переговоры на этой площадке позволяют учитывать мнения всех государств, в том числе 

поставляющих контингенты и принимающих у себя миротворческие операции.  

В последнем докладе спецкомитета, согласованном в межправительственном формате в 

марте этого года, удалось, в частности, отразить принципиальную позицию нашей страны в пользу 

безусловного уважения суверенитета принимающих государств с соблюдением устава ООН и трех 

базовых принципов миротворчества: согласия сторон, беспристрастности и неприменения силы, 

кроме как самообороны и защиты мандата. Мы твердо выступаем против превращения 

миротворческого присутствия в инструмент иностранного вмешательства во внутренние дела 

государства. 

Деятельность Российской Федерации по поддержанию международного мира и 

безопасности включает в себя также оказание международного гуманитарного содействия в целях 

постконфликтного восстановления, и здесь могу сказать, что Россия – это и традиционный и 

ответственный участник международных усилий по оказанию гумпомощи, как на двусторонней, 

так и на многосторонней основе. В последнем случае, многосторонней основе, нашими 

головными, основными партнерами выступает ряд структур гуманитарного крыла системы ООН, 

среди которых Всемирная продовольственная программа ООН (ежегодный наш взнос составляет 

свыше 20 млн долларов США), Международная организация гражданской обороны (наш взнос 
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10 млн долларов США в год). Кроме того, упомяну Продовольственную и сельскохозяйственную 

организацию ООН, Управление ООН по координации гуманитарных вопросов, ЮНИСЕФ, 

Всемирную организацию здравоохранения и другие. 

Основными странами – получателями российского гуманитарного содействия 

традиционно были и остаются страны СНГ, Ближнего Востока и Африки. Убежден, что 

дальнейшее наращивание участия нашей страны в международной миротворческой деятельности 

будет способствовать укреплению глобальной безопасности и стабильности и, в конечном счете, 

работать на защиту интересов и рост влияния России в мире. Это то, что я хотел сказать в докладе 

и готов к обсуждению. Спасибо. 

В.В. КУЛИКОВ 

Сергей Васильевич, спасибо большое за доклад. 

По вопросам, товарищи, предложение такое: закончим обсуждения, после этого вопросы 

по вашей линии, по кому есть. Наверное, так, чтобы не мешать друг другу выполнять план и 

докладывать. Хорошо. Спасибо. 

Игорь Николаевич, я знаю Вашу проблему. Если Вы не против, то предложение такое: Вы 

выступите и тогда… 

И.Н. ЗУБОВ 

Ну, еще время есть у меня. 

В.В. КУЛИКОВ 

Да? Поэтому никто не против, понимая Вашу занятость, и если надо, то, пожалуйста. 

Хорошо? 

Пожалуйста. 

И.Н. ЗУБОВ 

Правительственная комиссия по понедельникам все время проходит. 

Уважаемые коллеги, я, чтобы не повторяться, я уже не первый раз здесь заседаю, хотел 

отметить важность темы, и тот документ, который здесь представлен, можно поддержать, на мой 

взгляд, правильно все сделано. Я скажу сейчас еще несколько тезисов. Хотел бы обратить 

внимание на еще одни аспекты, которые сюда не вошли, и, может быть, и не надо сюда их 

включать, но проговорить их надо. 

Первое. Я хотел сказать о том, что действительно Министерство внутренних дел уделяет 

этому определенное внимание достаточно большое. Причем мы на самом разном уровне, в том 

числе на уровне ООН (наш министр туда выезжал), говорим, что мы готовы серьезно расширить 

свой контингент. И в этом плане я бы хотел привлечь ваше внимание к тому, что Китайская 

Народная Республика очень серьезно подходит вообще к этой теме. У них сформированы и 

военные, и полицейские контингенты полного профиля, которые они готовы в любой момент в 

любую страну мира выдвинуть и по мандату ООН, и что самое главное, что очень важно, что в 

рамках других международных организаций двусторонних отношений для защиты интересов в 

том числе Китая в том или ином регионе. И мало кто, наверное, знает о том, что очень часто 

крупные экономические соглашения, которые подписывает Китай, еще обуславливаются 

возможностями правовыми, созданием правовых возможностей для оказания Китаем военно-

полицейской помощи этому государству для наведения порядка в целях защиты китайских 

инвестиций. Это очень важный аспект, на который, мне кажется, нужно обратить внимание. 

Когда сегодня мы говорили о том, что флага ОДКБ, допустим, не видно на площадках 

миротворческих различных мероприятий, но мы же все-таки тему рассматриваем шире – 

деятельность по поддержанию и восстановлению международного мира и безопасности. Это не 

только по линии ООН. И вообще мне кажется, что институт миротворчества заслуживает 

дополнительного изучения, анализа с позиции его… общепризнанные принципы базовые 

остаются, но они могут быть развернуты в различных плоскостях. И, как мне представляется, мы к 

этом должны быть готовы. 

В этой связи хотел бы подтвердить, что действительно мы участвуем, и количество этих 

миссий возрастает, но при всем том, что декларируется, что нас ждут и готовы брать, довольно-

таки высоко оценивается уровень подготовки наших специалистов, на первые роли нас не 

выдвигают. И когда мы говорим, что мы готовы увеличить количество наших сотрудников и их 

туда предлагаем, их особо, в общем-то, не берут. У нас сейчас сформирован полноценный резерв, 

который отвечает всем требованиям, он пока не востребован. Но мы все равно в этом направлении 
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работаем, сделали по рекомендации МИДа с учетом опыта китайского, с которым мы тоже 

ознакомились, центр подготовки миротворцев. Он позволяет 100 человек в год готовить. Надо 

будет – больше сделаем, но пока и это особо не востребовано, хотя на уровне международных 

мероприятий мы приглашаем иностранцев, участвуем во всяких их играх по поводу гендерности, 

чтобы женщин было больше. Пожалуйста, мы на одном из первых мест в этой области. Если даже 

по количеству женщин-полицейских пересчитать в России, то мы одно из первых мест начинаем в 

мире занимать и нас никто не может… 

В.В. КУЛИКОВ 
Не перегибаем палочку. 

И.Н. ЗУБОВ 

Да, у нас все это нормально. Просто чтобы понимали, что это не так много. Смотрите, у 

нас сейчас 36 человек в различных миссиях участвуют. Но для такой страны, как мы, это же не 

много. Плюс у нас 45 резерв и 11 уже подписано, мандаты у них есть, но они не могут выехать из-

за этих ограничений. Все равно этого мало. Поэтому мы в этом направлении работаем, я думаю, 

что здесь есть над чем вместе нам подумать. 

И еще раз хотел сказать о том, что у нас есть специалисты разного профиля: это 

патрульные офицеры, наблюдатели, советники, эксперты-криминалисты, базы данных, IT-

технологии, технологистика полицейская и так далее. Но это как бы низовой уровень. А с точки 

зрения управленческого персонала, как правило, это второй уровень офицеров, будем стремиться, 

конечно, попадать в его руководство. И мы готовы при наличии руководящей роли нашего МИДа 

поработать над тематикой, связанной с обеспечением уже при необходимости безопасности и 

поддержания мира на пространстве наших других этих образований, где мы находимся. 

Мы же постоянно сталкиваемся. Смотрите, Киргизия – постоянно есть угроза "цветных" 

революций. У нас Таджикистан на границе с Афганистаном – тоже там есть разного рода аспекты. 

В других странах тоже есть неспокойные элементы, которые мы могли бы, как мне кажется, 

используя вот этот инструмент, оказывать… Тем более они обращаются за этой помощью, а мы 

сделать-то ничего не можем. У нас нет сегодня правовых механизмов оказания поддержания, 

восстановления безопасности на пространствах наших же ближайших союзников, условно говоря, 

а их надо создавать. Пока мы наращиваем наш зарубежный аппарат в плане советников, у нас 

довольно-таки много во многих странах представлено. И я считаю, что от этого очень хороший 

эффект достигается. Но, обеспечивая это представительство, надо четко понять, что мы от каждой 

стороны хотим и куда мы можем, используя эти механизмы, по принципу сначала мягкой силы, а 

потом и прямого участия в наведении порядка не военной силой, а с помощью полицейских 

контингентов. Мне кажется, это очень важный аспект. Может быть, он выходит за рамки нашего 

сегодняшнего мероприятия, но мне кажется, что мы об этом говорить должны. Спасибо. 

В.В. КУЛИКОВ 
Спасибо, Игорь Николаевич. Вопросов Вы поставили очень много, вопросы интересные. 

Как их решать? Ладно, хорошо. 

Слово предоставляется следующим Вам, пожалуйста. 

А.В. ГАЛГАШ 

Уважаемый Валерий Владимирович, уважаемые сенаторы, уважаемые участники 

совещания! В настоящее время Министерство обороны осуществляет участие в деятельности 

государства по поддержанию и восстановлению мира и безопасности по двум основным 

направлениям: это непосредственно участие в миротворческой деятельности и выполнение 

гуманитарных задач на территории Сирийской Арабской Республики и в странах, пострадавших 

он новой коронавирусной инфекции. В части, касающейся участия в миротворческой 

деятельности, это, в первую очередь, участие российских военнослужащих в деятельности ООН, а 

также участие воинских подразделений в коллективных миротворческих силах ОДКБ и 

миротворческой операции "Приднестровье".  

Одним из приоритетных направлений деятельности Минобороны в сфере миротворчества 

ООН является подготовка военнослужащих-экспертов, в том числе военнослужащих-женщин. Их 

обучение организовано на базе общевойсковой академии по программам дополнительного 

профессионального образования в группах повышения квалификации офицеров по подготовке 

военных наблюдателей ООН, офицеров штабов ООН и руководящего состава воинских 

формирований Вооруженных Сил, предназначенных для участия в миротворческих операциях. 
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Для удовлетворения потребностей ООН создан кадровый резерв подготовленных 

военнослужащих, которые способны в кратчайшие сроки приступить к выполнению 

миротворческих задач. Ежегодно осуществляется подготовка около 100 специалистов. 

84 военнослужащих проходят службу в шести миротворческих миссиях ООН в качестве военных 

наблюдателей.  

В 2019 году расширилась география направления миротворческими миссиями ООН 

российских военнослужащих, о чем уже было сказано Сергеем Васильевичем, которые 

направлены в качестве военных наблюдателей миссией ООН в Центральноафриканскую 

Республику и Республику Кипр. 

В целях расширения российского военного участия в деятельности ООН совместно с 

МИД России продолжается работа по регистрации в системе готовности и миротворческого 

потенциала ООН воинских подразделений. Кроме того, проводится последовательная работа по 

задействованию потенциала видовых учебных центров Минобороны для подготовки иностранных 

военных специалистов для нужд миссий ООН. 

В соответствии с соглашением о миротворческой деятельности ОДКБ 2007 года созданы 

миротворческие силы ОДКБ, в состав которых от Министерства обороны Российской Федерации 

входит 15-я отдельная мотострелковая бригада. В настоящее время проводится работа по 

включению медицинского отряда специального назначения Главного военного клинического 

госпиталя имени Н.Н. Бурденко в состав миротворческих сил. 

Ежегодно российские военнослужащие и военные подразделения участвуют в более чем 

80 международных мероприятий и организаций. Наиболее знаковым из них является ежегодное 

совместное учение "Нерушимое братство" с контингентом миротворческих сил ОДКБ, в котором 

на постоянной основе принимают участие подразделения 15-й бригады. В этом году учение 

пройдет осенью на территории Республики Беларусь, в котором впервые будут принимать участие 

военнослужащие из Республики Сербия. 

С 1992 года российский воинский контингент принимает участие в миротворческой 

операции в Приднестровском регионе Республики Молдова. С начала миротворческой операции 

обострения обстановки не допущено. Задача российскими военными выполняется на 14 

миротворческих постах и контрольно-пропускных пунктах в зоне безопасности протяженностью 

225 километров.  

Необходимо отметить, что в состав совместных миротворческих сил Приднестровья нами 

направляются только те офицеры, которые прошли специализированную подготовку в 

общевойсковой академии, удовлетворяют установленным требованиям.  

В настоящее время сохраняются определенные сложности в пересечении молдавской 

границы российскими военнослужащими. Совместно с МИДом России решаем эти вопросы в 

отношении военнослужащих, направляемых в состав совместных миротворческих сил. Однако 

оперативная группа российских войск в Приднестровье, осуществляющая подготовку 

мотострелкового батальона для совместных миротворческих сил и обеспечивающая 

жизнедеятельность наших миротворцев в регионе, до сих пор находится в блокаде.  

Отдельно остановлюсь на выполнении гуманитарных задач на территории Сирийской 

Арабской Республики. Наибольший размах и политическую значимость гуманитарные вопросы 

миротворчества приобрели в последнее время на территории Сирийской Арабской Республики. И 

хотя не проводится миротворческой операции, но нами решается весь спектр задач гуманитарного 

регулирования, представленный на экране. Для организации диалога враждующих сторон с целью 

их примирения с февраля 2016 года в Сирии был создан и успешно функционирует центр по 

примирению враждующих сторон. Он имеет свои территориальные отделения в провинциях 

Алеппо, Дамаск, Хомсе и Латакии, взаимодействует с общественными международными 

организациями. Подавляющее большинство российских офицеров центра имеют значительный 

опыт в миротворческой деятельности как под эгидой ООН, так и в других миротворческих 

форматах.  

В своей деятельности центр осуществляет контроль за соблюдением режима о 

прекращении боевых действий, содействие соблюдению режима прекращения боевых действий, 

сопровождение мероприятий приема, распределения, размещения беженцев, а также 

информационное сопровождение выполняемых мероприятий. Всего с момента начала работы 

центра организовано и проведено около 2,5 тысячи гуманитарных и благотворительных акций, в 
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результате которых выдано более 20 тыс. тонн продовольствия. В том числе в первой половине 

2020 года проведено более 200 гуманитарных акций, выдано сирийскому населению более 250 

тонн гуманитарных грузов.  

Безопасность движения Всемирной продовольственной программы ООН увеличилась в 

138 раз(?). Возращение в свои дома с территории иностранных государств: проведено более 30 

тысяч беженцев. В настоящее время центром осуществляется мониторинг восстановления 53(?) 

социально значимых объекта.  

В рамках гуманитарной операции в Сирии для оказания медицинской помощи местному 

населения специалистами медицинской службы Вооруженных Сил Российской Федерации с 2019 

года по 2020 год выполнено: оказана медицинская помощь более 26 тысячам сирийцев, 

осуществлено более 300 выездов в составе гуманитарных акций. Медицинская помощь 

оказывалась как в расположениях медицинских отрядов Вооруженных Сил Российской 

Федерации, так и за их пределами во время выездных мероприятий в населенные пункты Сирии.  

Кроме того, в рамках оказания помощи правительствам Итальянской Республики, 

Республики Сербии было привлечено более 60 специалистов медицинской службы Вооруженных 

Сил Российской Федерации, из них 15 женщин. За время работы медицинская помощь была 

оказана более 100 жителям Италии и более 800 жителям Сербии, больным коронавирусной 

инфекцией различной степени тяжести.  

Таковы на сегодняшний день наши основные аспекты участия Вооруженных Сил 

Российской Федерации в миротворческой деятельности. Спасибо за внимание.  

В.В. КУЛИКОВ 
Спасибо.  

Алексей Сергеевич, слушаем Вас. Пожалуйста.  

А.С. АВДЕЕВ 

Спасибо.  

Уважаемый Валерий Владимирович, уважаемые члены комитета, уважаемые коллеги! 

МЧС России напрямую не участвует в миротворческих миссиях, но вместе с тем гуманитарные 

операции, которые проводятся министерством во исполнение соответствующих поручений 

Президента и Правительства Российской Федерации, безусловно, они снижают страдание 

населения, способствуют нормализации обстановки в кризисных регионах и тем самым 

эффективно дополняют усилия, направленные на поддержание, восстановление мира и 

безопасности.  

В этой связи мы выделяем четыре основных направления международной деятельности 

МЧС России.  

Первое – это доставка гуманитарных грузов и оказание помощи в ликвидации 

крупномасштабных бедствий.  

Второе – поддержка деятельности гуманитарных организаций системы ООН.  

Третье – реализация проектов содействия международному развитию, направленных на 

укрепление потенциала чрезвычайных служб.  

И четвертое – гуманитарное разминирование в постконфликтных территориях в целях 

скорейшего возвращения территорий в экономику.  

За период с апреля 2019 года по апрель 2020 года МЧС при координации МИДа России 

проведено 32 гуманитарных операции и оказана помощь 26 государствам. За последние годы 

одной из наиболее крупных наших гуманитарных операций ежегодно становится оказание 

помощи Юго-Восточным регионам Украины. Так, в 2019 году мы направили в Донецк и Луганск 

12 автомобильных конвоев с гуманитарными грузами общим весом в 5300 тонн. Гуманитарные 

грузы также направлялись в страны Африканского континента, что позволило снизить остроту 

нехватки продовольствия в регионе, и в страны Ближнего Востока.  

Помощь оказывалась как на двусторонней основе, так и под эгидой профильных 

международных организаций. Как Сергей Васильевич уже говорил, ключевым партнером для нас 

в этой работе является Всемирная продовольственная программа. Так, в рамках реализации 

российских добровольных взносов за отчетный период было доставлено более 22 тыс. тонн 

продовольствия населению 14 иностранных государств, что, безусловно, внесло существенный 

вклад в усилия ООН по борьбе с голодом.  
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Начиная с 2012 года успешно реализуется проект по укреплению потенциала Всемирной 

организации здравоохранения в сфере готовности к чрезвычайным ситуациям. В рамках этого 

проекта за счет российских и донорских взносов сформированы запасы товаров медицинского 

назначения на складах ВОЗ, и за отчетный период из этих запасов была оказана помощь восьми 

государствам, пострадавшим в результате различных бедствий и чрезвычайных ситуаций, что 

позволило оперативно установить и укрепить их возможности в области здравоохранения.  

Практический опыт министерства показывает, что одним из наиболее востребованных 

видов международной помощи становится предоставление противопожарной авиации. В 2019 

году воздушные суда МЧС России участвовали в тушении природных пожаров в Боливии, Сербии 

и Абхазии. Считаем, что эта тенденция в будущем будет только усиливаться, в том числе с учетом 

изменений климата. Все это создает объективные предпосылки для более широкого применения 

отечественных авиационно-спасательных технологий за рубежом, которые необходимо 

использовать в интересах Российской Федерации, имея в виду укрепление международного 

имиджа страны, экспорт услуг, технологий и оборудования.  

В сотрудничестве с Международной организацией гражданской обороны продолжается 

работа по обеспечению и развитию деятельности Российско-сербского гуманитарного центра, 

Российско-армянского центра гуманитарного реагирования и Регионального российско-

кубинского центра подготовки специалистов пожарно-спасательного профиля. Эти центры вносят 

заметный вклад в совершенствование кадрового потенциала пожарно-спасательных служб стран-

партнеров на основе российских технологий и методологий, укрепляют региональные 

возможности в сфере предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций и в целом повышают 

устойчивость соответствующих государств и регионов к различного рода кризисам. Кроме того, 

данные центры позволяют закрепить российское присутствие и создают хорошие предпосылки 

для развития двустороннего регионального сотрудничества, отвечающего нашим стратегическим 

интересам.  

На постконфликтных территориях продолжалась работа по гуманитарному 

разминированию. В частности, в Южной Осетии специалистами МЧС России в 2019 году было 

обследовано 22 гектара территории, обнаружено и обезврежено около 300 взрывоопасных 

предметов. Всего с начала работы в Южной Осетии в экономический оборот возвращено более 

130 гектаров земли.  

В заключение доклада хотел бы упомянуть о еще одной гуманитарной задаче, которую 

МЧС решает в тесном взаимодействии с Уполномоченным при Президенте Российской 

Федерации по правам ребенка Анной Юрьевной Кузнецовой, МИДом России и другими 

заинтересованными структурами. В июле – ноябре 2019 года проведено два этапа операции по 

возвращению в Россию несовершеннолетних детей, родители которых были пожизненно 

осуждены в Сирии и Ираке за участие в террористической деятельности. В результате в Россию 

вернулось еще 65 несовершеннолетних детей, которые были переданы родственникам. Всего 

начиная с декабря 2018 года возвращено 122 ребенка в возрасте от 4 до 13 лет.  

Полагаем, что все обозначенные направления международной деятельности МЧС России 

гармонично дополняют усилия других ведомств и способствуют решению важных 

внешнеполитических задач по обеспечению мира и безопасности, являются примером 

эффективного применения мягкой силы. Поэтому полагаем, что эту работу необходимо 

продолжать и развивать, соответствующие формулировки включены в проект итогового 

документа. Прошу поддержать и благодарю за внимание.  

В.В. КУЛИКОВ 
Спасибо. 

Уважаемые коллеги, все, кто записался на доклады, выступили. Есть ли у кого вопросы 

или желание выступить? У нас тут прокуратура, Министерство финансов. Если есть, то, 

пожалуйста. 

Д.Ю. КОСТИН 

Уважаемый Валерий Владимирович! Главная военная прокуратура.  

Пару слов по теме. Если рассматривать широко, то могу доложить, что на территории 

10 иностранных государств расположены военные прокуратуры гарнизонных звеньев, включая 

Сирию, Приднестровье. Прежде всего совместно с командованием занимаемся поддержанием 

правопорядка на высоком уровне, надзираем за состоянием боеготовности и 



15 

антитеррористической защиты, социальной защиты военнослужащих. Кроме того, как уже 

упоминалось здесь, активно участвуем во всех учениях в качестве надзорного сопровождения, в 

том числе в прошлом году участвовали в учениях "Щит союза – 2019", "Дружба-2019". В этом 

году готовимся к участию осенью в учениях "Кавказ-2020", где будут участвовать 

военнослужащие Китая, Казахстана, Пакистана, Армении, Беларуси, Ирана.  

Кроме того, для расширения международных дружественных связей за прошедшее время 

Главную военную прокуратуру посетили семь делегаций прокуратур иностранных государств, 

включая Вьетнам, Италию, Китай. Главный военный прокурор также выезжал на территории 

иностранных государств с такими же визитами шесть раз. Поэтому готовы активно участвовать в 

этой деятельности в рамках своих компетенций и, естественно, конечно же, поддерживаем 

решение, проект которого до нас доведен. Спасибо за внимание.  

В.В. КУЛИКОВ 

Спасибо, Дмитрий Юрьевич. 

Что нам скажет Министерство финансов? Как у нас там с деньгами обстановка?  

Пожалуйста, Алексей Борисович.  

А.Б. КОЛОТУХИН 

По проекту решения хотелось бы сказать. Конкретного доклада нет. Это можно сейчас 

сделать или после?  

В.В. КУЛИКОВ 

Сейчас и вопросы, и все. 

А.Б. КОЛОТУХИН 

Хорошо. 

Дело в том что этот вопрос, который (сейчас я упомяну) в проекте решения отражается, 

поднимается ежегодно, а иногда еще даже в течение года несколько раз. Он разъяснялся в 

Министерстве обороны и в Министерстве иностранных дел Минфином, и в том числе я лично с 

2008 ежегодно посещаю это мероприятие-совещание и этот вопрос освещаю. Поэтому возникает 

вопрос о том, почему возникает этот вопрос. 

Речь идет о пункте 5 проекта решения, в котором предлагается согласовать Министерству 

финансов, Министерству обороны и Министерству иностранных дел вопрос о финансовом 

возмещении участия российских контингентов. Дело в том что у нас есть закон о порядке 

предоставления Российской Федерации военного и гражданского персонала для участия в 

деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности, в 

котором четко оговорены в том числе и финансовые аспекты. Подготовка и оснащение воинских 

формирований Вооруженных Сил, направляемых для участия в миротворческой деятельности, 

производится за счет средств, выделяемых на оборону. Расходы на содержание военного 

персонала в период участия в миротворческой деятельности предусматриваются в федеральном 

бюджете отдельной строкой. Есть даже такой специальный подраздел – "для участия России в 

миротворческой деятельности". 

Кроме того, у нас есть такой документ, как Бюджетный кодекс, положения которого 

предусматривают исполнение бюджета на основе единства кассы и совокупное покрытие расходов 

бюджета. Это что означает? Что конкретные доходы не могут быть увязаны с конкретными 

расходами.  

В этой связи поручение, которое содержится в пункте 5, противоречит сразу двум 

федеральным законам и, на взгляд Министерства финансов, должно быть исключено из проекта 

решения. 

В.В. КУЛИКОВ 

Принимается. Вопросов нет. Мы этот пункт уберем, даже не сомневайтесь. Но дайте денег 

на работу.  

А.Б. КОЛОТУХИН 

На конкретные цели реально всегда предусматривается. Когда были миротворческие 

операции, отдельной строкой предусматривались и на направление, и на содержание. 

Министерством обороны на подготовку в составе расходов на оборону предусматриваются деньги.  

В.В. КУЛИКОВ 

Алексей Борисович, принимается. Уберем.  

Так, Олег?  
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С МЕСТА 
Уже убрали.  

В.В. КУЛИКОВ 

Уже убрали. Видите, как у нас все быстро решается.  

А.Б. КОЛОТУХИН 

Спасибо.  

В.В. КУЛИКОВ 

Не будем противоречить законам. Спасибо.  

Пожалуйста, вопросы еще есть? Время есть.  

Александр Николаевич, Вы у нас самый любознательный сенатор. Точно есть вопросы. 

А.Н. МИХАЙЛОВ 

Я хотел поблагодарить докладчиков за то, что они в принципе достаточно обстоятельно 

сегодня по теме сказали.  

Что касается последнего, хотел бы сказать, что если действительно это так, как сказал 

представитель Министерства финансов, то надо этот вопрос снять, утрясти, сделать его 

узаконенным. Я надеюсь, что мы тут не пионеры, в других странах, наверное, этот вопрос 

решается. Поэтому если он будет не решен опять, то это будет, знаете, кивок друг на друга и не 

понятно, откуда и что и так далее. Так не должно быть. я предлагаю пересмотреть здесь этот 

подход. 

Второе, что я хотел сказать. Мне кажется, работа эта чрезвычайно важна, особенно в этой 

ситуации, которая обозначена у нас в повестке дня совещания. Но тоже думается, что немного как 

всегда у нас отстает пропаганда и пропагандистская машина. Надо как-то подумать нам, как… 

Внутри страны наши люди тоже должны знать, что работа такая ведется, потому что не раз 

приходилось слышать даже в авторитетных аудиториях, что мы остались одни, что американцы и 

их союзники в известный период, не хочется его вспоминать, они нас уговорили, убедили или еще 

что-то распустить Варшавский договор, а НАТО сохранить для чего-то… Ну, понятно. Мы 

сегодня ведем речь о том, чтобы противостоять попыткам дестабилизировать ситуацию в мире. 

Наверное, надо подумать, как поднять, повысить роль ОДКБ, как эту работу сделать не 

формальной, а более результативной, которая бы приносила конкретные результаты, не так, как 

это делается сейчас. И чтобы наши партнеры по ОДКБ тоже не думали, что это все формальная 

такая стыковка нескольких государств. А вопрос здесь на самом деле есть. 

А что касается других стран, я имею в виду, прежде всего пропагандистская машина 

должна работать и в этих странах ОДКБ, чтобы люди, населяющие эти страны, понимали, что они 

являются союзниками. Я уверен, что там сторонников союза с Российской Федерацией достаточно 

много. Конечно, сегодня наши недремлющие противники, соперники, не дремлют, и они работают 

намного эффективнее, популизм там преобладает и так далее. Но у людей складывается такое 

впечатление, что мы тут чего-то хотим непонятно, а вот они, видите ли, делают там какое-то 

доброе дело. Хотя под своим соусом они проводят свои операции. 

Ну и, конечно, немножечко, мне кажется, повысить координацию действий. Надо 

подумать, кто как конкретно должен отвечать за эту работу в нашей стране и так далее. Может, 

даже это и узаконить. Потому что если этого нет, как часто у нас бывает по целому ряду важных 

проблем, я не хочу сегодняшнюю, на нее накладывать, но есть тоже элементы, мы иногда ведь 

сталкиваемся, вроде бы все решают одну какую-то большую задачу в какой-то сфере, и все при 

деле. А потом, когда начинают смотреть, а кто конкретно руководит, пусть это не будет никому 

обидно, даже здесь сегодня я прошу прощения, если кто-то это воспринимает, но это должно быть 

тоже как-то определено нормативно, чтобы все понимали, сходится это вот туда-то и 

руководителем или координатором является вот такая-то структура или такое-то должностное 

лицо, которое в государстве имеет хорошие полномочия, для того чтобы координировать вот эту 

работу. А то, что это чрезвычайно важно, я еще раз говорю, в этом даже нет никакого сомнения. 

Давайте приведем даже пример, который к нам не относится. Я беседовал с многими людьми, кто 

не равнодушен. Вот смотрят и говорят: вот видите пример – Корейская  

Народно-Демократическая Республика, Северная Корея. 

Маленькая Северная Корея – а она стоит, и многие уже десятки лет вокруг нее… кое-кто 

ходит, а не может никак ее укусить или съесть по-настоящему. А почему? Да потому что есть 

позиция той же Китайской Народной Республики и есть другие, которые решают эти вопросы. 
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Они, конечно же, получают реальную поддержку и понимают, что завтра, в случае если серьезное 

обострение, то и ситуация может… 

Мы как-то должны, мне кажется, та́к подходить. Мы не являемся возбудителями какого-то 

дестабилизирующего момента в мире, но очень много сил (не хочется в этой аудитории называть), 

которые, наоборот, это стараются сделать. А мы должны иметь твердую позицию и четкую 

организацию в этом плане. Если это будет, работа будет намного эффективнее. 

В.В. КУЛИКОВ 
Спасибо, Александр Николаевич. 

Валерий Петрович, пожалуйста. 

В.П. УСАТЮК 
Я поддержу Александра Николаевича с точки зрения, что нам, конечно, надо лучше 

разъяснять людям о том, какие усилия прилагает наша страна для поддержания мира. Это, к 

сожалению, очень мало звучит и на телевидении, и в других СМИ.  

И я (Сергей Васильевич, смотрю на Вас) считаю, что застрельщиком в этом должно быть 

Министерство иностранных дел. Потому что кому как не вам лучше знать, что можно сказать, а 

чего говорить не следует в этом плане.  

А нам бы вот тут в пункт 6 записать, что действительно нужно, я не знаю, 

соответствующим органам, это дело ставить уже конкретно, чтобы люди понимали, что серьезно 

мы занимаемся этим вопросом. Вот такое у меня предложение. 

В.В. КУЛИКОВ 
Спасибо, Валерий Петрович. 

Михаил Васильевич, пожалуйста. 

М.В. КОЗЛОВ 
Да, я тоже солидарен с Александром Николаевичем. И площадка Совета Федерации как 

раз и создана для того, чтобы мы здесь могли подумать над тем, как нам изменить 

законодательство, для того чтобы эти задачи решать легко и просто.  

Поэтому указать нам сегодня со стороны Министерства финансов, что "давайте этот 

пункт уберем, и не будем его обсуждать, потому что мы нарушаем там…" Давайте подумаем, как 

сделать так, чтоб не нарушать. Давайте свои предложения в этот проект. И давайте посмотрим, как 

выйти из той ситуации, о которой мы сегодня говорим. 

Я скажу, что миротворческие наши миссии – это, может быть, небольшой объем в целом 

проблемы… Каждый из докладчиков сегодня упомянул мягкую силу, поэтому… Там мероприятий 

гораздо больше. Миротворцы сегодня за границей как раз показывают, насколько эффективно и 

качественно мы можем решать подобного рода задачи. И это тоже одно из средств пропаганды. 

Потому что особенно население и руководство даже тех стран, где мы принимаем в этом участие, 

они очень высоко это оценивают. К сожалению, пока мировое сообщество нас не поддерживает. 

Ну, например, я участвовал в мероприятиях, связанных с 25-летием миротворческой 

миссии в Приднестровье. Одни вопрос от всех журналистов, что с одной стороны, что с другой 

(там и украинцы, и молдаване), потому что как раз мы как кость в горле там стоим между теми и 

другими: "Когда вы уберете отсюда эту миссию? Вы же видите, здесь мир и порядок, – уберите ее 

отсюда". Мы ни за что не уберем, потому что, как только мы оттуда уйдем, там опять начнутся 

Дубоссары новые и потечет по обеим речкам кровь в немыслимых количествах. 

Таких мероприятий очень много. И я скажу, что мы могли бы помочь в реализации 

серьезных проблем на межпарламентском уровне (только надо перед нами эти задачи ставить, 

правильно ставить), потому что мы много участвуем в разных мероприятиях. Например, опять же, 

в 2017 году принимал участие в работе центра по превентивной дипломатии стран Центральной 

Азии, созданного при ООН. И там кто только не принимает участие, и прибалты в том числе. 

Потому что все межпарламентские миссии едут туда, их приглашают, и решают вопрос о том, как 

бы нам в самом деле лучше сделать. 

Вы знаете, всегда хорошо советовать откуда-нибудь из-за угла, как нам обустроить 

Россию. Поэтому и мы здесь тоже должны быть на переднем крае, потому что, к сожалению, я вам 

скажу, работая в комиссии по обороне и безопасности ОДКБ, не все там ровно, и между 

партнерами не все ровно, хотя мы большие шаги сделали серьезные. Потому что сегодня в 

качестве наблюдателей устав мы поменяли там немного и сегодня там и Иран активное участие 

начал принимать, и Куба, и Афганистан. В том числе Афганистан сегодня говорит: "помогите нам 
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со стороны террора стать нормальной страной. Мы устали оттого, что на нас все показывают 

пальцем и все обвиняют". И для всего этого, возвращаясь к Министерству финансов, нам нужны 

средства. 

Поэтому вы уж подскажите нам, пожалуйста, какие шаги мы должны предпринять и как 

изменить законодательство, чтобы эти вопросы мы могли эффективно реализовывать сегодня. 

Еще раз, вот эта площадка, она как раз должна способствовать тому, чтобы мы внесли те поправки 

в законодательство, которые сегодня мешают нам реализовывать вот эти задачи. Поэтому 

непростая работа, я понимаю, но иначе просто констатировать то, что уже сделано, ну, честно 

говоря, не совсем интересно. Давайте все-таки продумывать те шаги, которые мы должны еще 

сделать, для того чтобы мы и в самом деле заняли реальное лидирующее место в мировом 

сообществе. Эта задача поставлена президентом и, я думаю, надо ее исполнить. Спасибо. 

В.В. КУЛИКОВ 
Это вопрос (да?), я так понимаю, к финансам? 

М.В. КОЗЛОВ 
Это призыв к сотрудничеству. 

А.Б. КОЛОТУХИН 

Дело в том, что если вы обратили внимание, сегодня в выступлении трех основных 

докладчиков, которые, собственного говоря, могли бы заниматься миротворчеством Министерства 

обороны, Министерства внутренних дел, да, и МЧС, собственно говоря, я не услышал ни одной 

проблемы, связанной с финансированием. Это первое. 

Второе. Дело в том, что тем законом, который я упоминал, о миротворческой 

деятельности, в нем установлены четкие параметры финансирования, и я не вижу проблем в этом 

финансировании. То есть в рамках этого закона можно абсолютно нормально финансировать. 

Другое дело – в каких объемах это производится? Но это дело же уже непосредственно тех 

ведомств, которые занимаются расходами средств федерального бюджета. Ежегодно при 

формировании бюджета заявляются какие-то вопросы несогласованные, на которые требуются 

дополнительные средства. Ни разу там миротворчество за последние 15 лет не звучало. Если, как 

Вы говорите, президентом принимаются решения о направлении миссии, деньги в бюджете сразу 

на эти цели находятся. Поэтому проблема-то в чем? Закон изменить вот этот? Но дело в том, что 

там четко установлено, что, откуда берутся деньги на миротворчество, поэтому мы готовы 

сотрудничать, но проблема-то – в чем? 

М.В. КОЗЛОВ 
У меня тоже маленькая реплика. Я не обвиняю Министерство финансов. Я сегодня 

призываю сотрудничеству всех, кто здесь присутствует. Мы еще раз должны выйти на уровень 

законодательства на такой, который позволял бы нам реализовывать в рамках закона все 

мероприятия, которые направлены были еще раз на эффективную достаточно серьезную работу по 

обеспечению мер. 

В.В. КУЛИКОВ 
Пожалуйста,.. 

___________ 

Уважаемые коллеги! Если позволите, я всего лишь одну единственную мысль, но 

немножко с эмоциями. Дело в том, что мне не кажется, а я уверен, что рассматриваемый вопрос об 

участии (читаю по тексту) Российской Федерации в деятельности по поддержанию 

(восстановлению) международного мира и безопасности намного больше и значимей, чем это так 

звучит. Что я имею в виду? 

Дело было в 1995 году или в 1996 году, забыл. Я тогда возглавлял российскую делегацию 

на сотой, юбилейной межпарламентской ассамблее в Пекине, тогда еще был жив посол Рогачев, и 

мы были, вся российская делегация, потрясены фразой одного из выступающих вначале этой 

всемирной межпарламентской сотой юбилейной конференции. Я, мы все, эту фразу запомнили до 

такой степени, что мурашки, когда я ее сейчас буду говорить, у меня уже по коже ползут. Он 

допустил такое, возможно, я в одном слове ошибаюсь, но я запомнил на всю жизнь, все мы 

запомнили: Третья мировая война, война нового типа, успешно завершена: Варшавский договор 

уничтожен, Советский Союз разрушен и дальше продолжение… И когда после такого заявления 

нам пришлось, я тогда был зампредом Совета Федерации, курировал вопросы безопасности и 

обороны, принимал везде участие… 
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И когда нам приходилось по целому ряду международных вопросов уговаривать своих 

коллег поддержать при голосовании в международных организациях, в частности по разрешению 

противопехотных мир при защите границ, потому что у нас протяженность границы больше всех, 

– все против. Хоть вы бывшие союзные республики, хоть вы члены Варшавского договора, хоть те 

братья и сестры, которых мы заваливали продуктами питания и всем остальным, недодавая своему 

народу, – все против. 

И когда мы из них, мягко говоря, профессионально вытягивали после третьей рюмки: 

"Ребят, шепните, в чем основа превращения вас, друзей, в настоящих врагов?" – они говорили: "А 

вы просто нас всех бросили. Вы были для нас отец родной, мать родная, где немножко, а где 

крупно".  

А когда мы побежали так, что (мы Центральную Россию представляем) мы танковые 

дивизии размещали в голых полях (дальше некуда перебрасывать, и все размещалось у нас, в 

центре России), бросая всех солдат, не говоря уже о танках (танки до сих пор стоят и все 

остальное), без провианта, безо всего, мы собирали со всех, кормили их – тогда мы превратились в 

неуважаемую страну. 

И, когда у нас президент, Верховный Главнокомандующий Владимир Владимирович 

Путин решительно стратегически наращивает международный авторитет, потенциал и 

всевозможные меры воздействия на мировую ситуацию (это особенно прекрасно звучало в его 

вчерашнем выступлении по телевидению), тогда это всего лишь небольшая часть этой величайшей 

работы.  

Участие Российской Федерации в деятельности по поддержанию (восстановлению) 

международного мира и безопасности является намного большим, чем всего лишь эта повестка 

дня. Все докладчики, к сожалению, скромные, и они так скромно просто доложили, а за этим 

стоит огромнейшая работа. Попробуй кому-нибудь помоги (из той же серии) – а сколько вреда. 

Поэтому однозначно та часть постановления, которая поддерживает такую политику, должны 

быть усилена. 

Дорогие друзья, с Минфином не спорьте. Минфин в Вашем лице правильно говорит: те 

задачи, которые ставятся Верховным Главнокомандующим, президентом и теми министерствами, 

которые работают вместе в кулаке, Минфин всегда обеспечивал и обеспечивает финансированием. 

Важность такой постановки вопросов всеми понимается. 

Спасибо. 

В.В. КУЛИКОВ 
Пожалуйста…  

__________ 

Спасибо большое. 

Я, во-первых, хочу поблагодарить за все соображения, что здесь прозвучали, и 

высказывания.  

Хочу сказать, что, конечно, да, важно наше участие в деятельности по поддержанию 

международного мира и безопасности. Наш приоритет – это внутренние дела. Вот как у нас 

внутри будет какая-нибудь потребность и какой будет потенциал, так он будет проецироваться на 

внешние.  

Да, очень важна наша пропаганда того, что мы делаем. Мы стараемся это делать. Это 

сложно делать. Будем дальше стараться, идя сквозь пулеметный лай. Тут вопросов нет.  

Доносить свою озабоченность, использовать право вето… Вот мы только что сейчас 

приняли резолюцию еще по Сирии (здесь Сирия упоминалась). Конечно, наше Министерство 

обороны делает очень серьезную вообще, эпохальную работу в Сирии. Это вообще такой… Опыт 

работы по Сирии – это трудно даже сравнить с чем-то за последние 50 лет с точки зрения вообще 

того, что комплексно там делается. Вот мы приняли сейчас еще одну резолюцию. Она принята 

вчера-позавчера, сидели ночью ребята. Применили два раза право вето, между прочим, два раза, 

пока принимали эту резолюцию. Так, между прочим. Это сложные вопросы. 

По миротворчеству. Я согласен здесь, я внимательно слежу, естественно, за тем, что 

сказано Министерством финансов и уважаемыми членами комитета. Министерство финансов не 

определяет и не ставит политические вопросы – это абсолютно точно. И у меня нет никаких 

сомнений в том, что политические решения, которые будут приниматься, начиная с президента 

или президентом по согласованным рекомендациям различного рода федеральных ведомств, 
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будут исполнены. Нет вопросов. У Министерства финансов может быть свое мнение и есть 

мнение, но тем не менее вопрос-то не в Министерстве финансов.  

Вопрос еще и в том, как мы правильно осознаем свои приоритеты. Условно говоря, мне 

как гражданину хотелось бы, чтобы у нас сейчас были за границей тысячи воинов, флаги ОДКБ, 

России и так далее.  

Вот я смотрю на военных: у них задача серьезная – охранять нашу безопасность, но 

необязательно… они же дают людей, даются вертолеты, самолеты, если нужно, а ресурс куда-то 

уходит. То есть надо подходить к этим вопросам, безусловно, комплексно. И в целом все это 

миротворчество разбивается (здесь очень хорошо Игорь Николаевич выступил) на три варианта. 

Есть ООН, где я отвечаю за ООН, я рассказал, есть ОДКБ и есть двустороннее. Это все разные и 

легальные основы. Да, мы в ООН как проходили, так и будем дальше проходить. Мы будем биться 

за главное – за то, что надо уважать суверенитет всех стран, потому что все это идет... попытки, 

которые сейчас делаются, делаются понятно как, через операции ООН, провести решения, 

которые не удается провести другими способами. Примеров много, кстати. Допустим, Судан 

сейчас меняет… была операция в Дарфуре, сейчас проводится другая операция, другая миссия, 

как бы вбрасывается. Но смысл-то один и тот же, чтобы повлиять через эту новую миссию, 

которая будет, на то, как Судан будет продвигаться дальше, чтобы он продвигался в западном 

направлении, а не в нашем. И, конечно, надо многое в этом смысле сделать. 

Я бы сказал, что помимо направления ООН, где многие вещи отработаны, где мы многое 

знаем, где мы отталкиваемся… В конце концов, что у нас есть? У нас с вами есть право вета в 

Совете Безопасности, у нас с вами есть устав, который мы заложили 75 лет назад, и мы на этих 

принципах работаем. Мне кажется, что приоритет серьезный сейчас – это ОДКБ. Здесь надо 

сосредоточиться. И, может быть, это финансовое обеспечение туда больше направлять, а у нас там 

проблем много. Мы все хотим флаг… В операции ООН принимают участие армяне, и мы 

принимаем участие, хотим еще, чтобы был флаг ОДКБ... Вот как ЕС работает? Где европейцы 

есть, они везде свой флажок подставляют. Это тоже так зрительно, оптически на людей действует, 

потому что они смотрят. Мы флаг ОДКБ не можем поставить. Казахи, кстати, не хотят. 

Поработайте с казахами. Много там… если вскрывать этот вопрос… это очень сложный вопрос. 

Я сюда шел, меня журналисты ждали. Они меня спросили три вопроса. Это тоже 

показывает то, о чем спрашивают люди. Они спрашивают, потому что им по голове долбают. Они 

меня спросили про Айя-Софию, Сирию, Ливию. Вот то, что людей волнует или, скажем, что 

сегодня волнует продвинутых россиян. Конечно, мы должны на все это откликаться 

Мне кажется, что здесь еще есть такой вопрос необходимости и достаточности. Здесь 

тоже, конечно, надо смотреть 

Я согласен с Вами. Вы правильно говорите, допустим, надо больше показывать нашу 

роль, не знаю, в Западной Сахаре. Но в Западной Сахаре люди (наши военные) уже 25 лет сидят и 

все охраняют Западную Сахару или не охраняют, готовят референдум, неважно. Но с точки зрения 

вашей и нашей надо еще объяснить нашему человеку здесь внутри, который тоже от 

наводнений… Мы почему деньги-то тратим? Почему? Мы что проецируем? Силу, честолюбие, 

что? Это очень четкий вопрос, который мы должны в первую очередь для себя решить, потому что 

потом вы поедете в регионы, вы должны быть в состоянии сказать: мы даем 200 млн долларов, 

кстати, в год на операции ООН, но это наш флаг, это наше достоинство, это Россия и так далее, и 

так далее. А если вас спросят: "А почему вы не первые?" – Вы скажите: "Знаете, американцы дают 

2 млрд долларов". Вот так. Ну, чудес не бывает. Вы же прекрасно понимаете. Поэтому мне 

кажется, сочетание внутреннего фактора при решении внешнеполитических вопросов очень 

важно, в первую очередь, для вас. А то, что касается пропаганды, касается использования 

межпарламентских контактов для того, чтобы показать кто мы такие, конечно, это много значит. Я 

всегда говорил, мне это очень нравилось, потому что американцы ходят за рубежом в 

бронежилетах, наши тоже сейчас ходят в бронежилетах, но главная охрана была у наших людей за 

границей – это надпись Россия. Написано Россия, его, так сказать, не убивают. Почему? Потому 

что это результат всей политики, которая проводится нами, которая воспринимается людьми 

правильно. Сделать ее более эффективной, да, я за это. (Микрофон отключен.) 

___________ 

Я извиняюсь. Я считаю, Сергей Васильевич, правильно Вы все сказали. Другое дело, что, 

конечно же, надо, прежде всего, поработать, может быть, внутри самого ОДКБ нам с партнерами. 
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Хочешь быть партнером в ОДКБ и решать вот эти проблемы и думать о перспективе развития 

своей страны (потому что останешься один, можешь получить, – это я так грубо, извиняюсь), эту 

работу надо усиливать, и нам стесняться здесь не надо, потому что опираются они при всей их 

гордыни все равно на нас. Но нам тоже важно стратегически – это территории, это люди, это 

иногда, может, какая-то подпитка и финансовая, общая. Да, если говорить об этом. Но вот здесь, 

если будет сплоченный кулак из этих шести стран, то он может эффективно работать. А если они, 

конечно, иногда некоторые, может быть, формально даже подходят (я не знаю, вы лучше знаете), 

то здесь надо смотреть, вообще, этот партнер – наш партнер или нет, или, может быть, у нас есть 

другие партнеры, которые тоже достаточно…  

Даже на просторах нашего бывшего Советского Союза, а это наши все республики 

бывшие. Если хорошо там поработать, поразъяснять, я думаю, что можно найти решение. А это 

очень важно, это сдерживающий фактор. Ведь когда был Советский Союз, никто особо, знаете… 

(Оживление в зале.) 

С МЕСТА 

Для справки. Такая работа ведется, ведется очень серьезно и на уровне 

Межпарламентской ассамблеи ОДКБ, и на уровне военной организации. В самом деле, очень 

много вопросов, очень много неприязненных даже каких-то моментов между друзьями в том 

числе. Пытаемся тоже преодолевать на своем, межпарламентском уровне. 

Сергей Васильевич, спасибо большое. Я, может быть, видите, честно уж скажу, просто 

провоцировал, чтобы мы к какому-то пришли… (Оживление в зале.) 

__________ 

Мы отрицаем провокации. 

__________ 

И провокаторов тоже. 

С МЕСТА (тот же)  

Для того чтобы поднять волну, надо ее поднимать. Поэтому тоже спасибо. 

Я еще почему?.. Я, собственно, своим выступлением пытался анонсировать, у нас 23 июля 

заседание "круглого стола". Институт Африки называет это гуманитарной обороной, мы называем 

мягкой силой. Как раз все те упущенные момент, о которых сегодня и Африка говорит, о которых 

сегодня говорят страны СНГ и так далее, где мы надстройку уже, к сожалению, утратили, но 

фундамент еще остался, то есть этот фундамент нельзя просто нам упускать никогда. Вот с чем 

связано было мое выступление. Спасибо. 

В.В. КУЛИКОВ 
Ну что, я думаю, будем заканчивать, наверное? Все высказались. Спасибо за работу. У нас 

есть документ базовый – решение. У каждого он есть. Замечания учтем. Без пункта 5 

поддерживаем, там ничего сложного нет, и здесь вы абсолютно правы. На этом заканчиваем. 

Благодарю за совместную работу.  

   ________________________ 

 


